## "Der kluge Mann baut vor"

Autor(en): [s.n.]

Objekttyp: Article

Zeitschrift: Schweizer Schule

Band (Jahr): 14 (1928)

Heft 10

PDF erstellt am: **20.09.2024** 

Persistenter Link: https://doi.org/10.5169/seals-527443

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

### Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ein Dienst der *ETH-Bibliothek* ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, www.library.ethz.ch

Eindrücken ausgeliefert, die anderen erst urteilend, wenn sie ihr Urteil ordentlich überlegt haben. Es ist auch nicht gleichgültig, ob ein Schüler während eines Schuljahres einen Lehrer- oder Schulwechsel mitmachen mußte, wo er früher in die Schule gegangen, wo er seine Borbildung sich geholt hat, aber auch wie alt er selbst ist, ob er seine Studien hat unterbrechen muffen oder nicht. Auch Nachhilfestunden, die ihm erteilt wurden und aus welchem Grunde sie ihm gegeben wurden, konnten wichtig werben für die Gesamtwertung. Und auf die Gesamtwertung kommt es an, da genügt die Stala: gescheit, begabt, Durchschnitt, schwach, dumm, oder wie man sie sonst anlegen wollte, nicht, auch nicht eine Kleißstala, eine Stala anderer moralischer Qualitäten; jebe einzelne bieser Stalen ist wichtig, aber keine genügt für sich allein. Ein Schüler, der sich ganz furchtbar schwer tut, kann als Mensch dem anderen, der beinahe spielend seine | Zukunft unserer Jugend.

Aufgaben bewältigt, weit überlegen sein. Ein Maturant, ber seinen Erfolg gutem Gebächtnis und eisernem Fleiß zu verbanten bat, ift vielleicht trot feiner verhältnismäßig guten Durchschnittsnote für das Hochschulftudium weniger reif als ein anberer, ber in einer bestimmten Sachgruppe alles leistet, was nur die Mittelschule verlangen barf, ber also in biesen Fächern auch später Gutes, vielleicht Großes leisten wird, aber in anbern weit hinter dem Durchschnitt zurückleibt. Sobald wir uns nur einigermaßen frei machen von bem Glanze guter Noten oder von dem ersten schlimmen Einbrude wenig gunftiger Roten, werben wir bemerken, wie viele Fragen Antwort von ums beischen.

Gesamtwertung ist also wahrhaft feine leichte Aufgabe, ja der Lehrer allein wird sie kaum völlig meistern, Eltern und Seelsorger werden start mitbelfen muffen, wenn es fich beraten beigt über die

## "Der fluge Mann baut vor"

Ein unerwarteter Besuch, eine unerläßliche kleine Besorgung können den Lehrer hindern, seiner Auffichtspflicht in der Pause oder beim Rachsigen gu genügen. Bergessene Kontrolle der Gerate, eine unporsichtige Ueberforderung und eine zu schwierige Uebung führen im Turnen leicht zu Unfällen.

-Wohl nirgends ist es so schwer, die nötige An= leitung zu geben und gleichzeitig die ganze, frohbewegte Schülerschar im Auge zu behalten, um Un= heil zu verhüten, wie beim Schwimmunterricht.

Auch dem ruhigen Lehrer fann es vorkommen, daß er bei der Erteilung forperlicher Strafen ein= mal dem Affette verfällt und das erlaubte Mag überschreitet.

Wer schon oft dabei war, weiß, daß der von den Rindern fo fehnlichst erwartete Schulausflug bem Lehrer neben aller Freude doch eine große Sorgen= last aufbürdet. Ein unvorsichtig gewählter Weg, ein überfülltes Auto — und das Unglud ift da.

Aus all den genannten Fällen, die sich noch um viele vermehren ließen, fonnen dem Lehrer un= angenehme Saftpflichtforderungen und Rechts: streitigfeiten erwachsen, besonders an Orten, wo feine Schülerversicherungen bestehen. Aber auch wo solche abgeschlossen find, führt das Regrestrecht oft zur Haftbarmachung des Lehrers, falls ihm ein Ber= foulden nachgewiesen werden fann.

Der R. L. V. S. unterhält für seine Mitglieder eine weitgehende Berficherung gegen Saftpflicht.

Dank dem bestehenden Bergünstigungsvertrag leistet die Bersicherung gegen eine Bramie von nur Fr. 2-:

bis 20,000 Fr. im Einzelfall (wenn ein Rind ju Schaden fommt);

bis 60,000 Fr. per Ereignis (wenn mehrere Rinder betroffen werden);

bis 4000 Fr. für Materialschäden.

Lettes Jahr benütten 236 Mitglieder die gebotene Gelegenheit. "Der fluge Mann baut vor." Die Einzahlung von Fr. 2. - auf Post= fced Silfstaffe bes R. Q. B. G., VH 2443 Luzern, mit dem Bermert "Saftpflicht= 1928" versicherung. genauer und Abresse genügt. Im Man bediene fich bes Dieser Nummer der "Schweizer-Schule" beiliegenden Einzahlungsscheines.

# Ein kleines Fastenopfer

Der Lehrer ist ein vielbegehrter Mann. Nicht nur seine Arbeitstraft wird neben der Schule von Bereinen und Kommissionen in Anspruch genommen, sondern auch sein meistens bescheibener Beutel erleidet im Laufe des Jahres manche "Ansechtung". Gar oft tommt ein grüner Zettel geflogen mit einem Bettelbrief im Geleit — nicht immer willkommen. Und es ist ganz recht, wenn hin und wieder so ein Bogel in den Papierforb wandert, besonders wenn er für Feste sammelt, für Vereine, die eigentlich gar

nicht im Sinne bes Lehrers wirken, für Zeitschriften, deren Spalten gar wenig von driftlicher Pädagogit verraten.

Wenn wir in diesem Sinne säubern und eine Auswahl treffen, schwindet das Häuflein der Einzahlungsscheine, und wenn wir dann das Summchen zählen, ift es bescheiden. Etwas aber dürfen und muffen wir schon tun, eben besonders für jene Institutionen, die in unserm Sinne wirken.